

BASES

Este periódico se publica todos los días menos los festivos, repartiendo además, gratis una edición a los obreros.

Oficinas:
Beato Diego de Cádiz, n.º 6
Talleres, en la misma casa.

LA INFORMACION

PARA LOS OBREROS DE LA COMPAÑIA TRASATLANTICA

SUSCRIPCION

En Cádiz, al mes, Ptas. 1'50
Provincias, trimestre « 5'00
Número del día 10 céntimos:
Anuncios a precios módicos, con extensa circulación, por insertarse en las ediciones que en gran número se reparten gratis.

LA MUSICA

Ha dicho el espíritu popular, que es verdaderamente único en sus juicios, que la música ablanda a las fieras, dando a entender con esto, que es precisamente el lenguaje de la pasión y del sentimiento, que todo el mundo conoce, que todo el mundo siente, y que en general cualquiera experimenta.

La música es el lenguaje del alma; es también la expresión del sentimiento.

Cantando, los pueblos han realizado sus más grandes proezas; cantando, han hecho las más grandes epopeyas que la Historia consigna, y así se aprecia en todos los momentos.

El cántico ha sido el lenguaje del fervor religioso y cuando más grande ha sido éste, mayor ha resultado el mérito que lo abriga.

Por eso se ve de una manera práctica en la historia del arte que a época de mayor fervor, de fe más exaltada han correspondido las mayores y más grandes manifestaciones del arte.

Con la música cantan sus amores los hombres; en ella expresan sus sentimientos y sus sensaciones cuantos del arte viven cuantos tienen la idea de lo hermoso y de lo bello.

Nuestro pueblo, poeta y soñador por excelencia, es de aquellos que rinden mayor culto, mayor efecto y más grande homenaje a la música.

Tal vez sea la región andaluza la que más se señala por sus cantares y por sus endechas, por esas manifestaciones melódicas que son el alma, por decirlo así, de los pueblos que aman y que sienten.

La música es una doble vida y una doble naturaleza para determinados individuos, pero sobre todos está en el que quiere, ama y siente las melodías dulces que son el aliciente de la vida y las expresiones de la pasión y del sentimiento.

Declaraciones patrióticas

HABLA EL SEÑOR BESADA

El corresponsal de «El Noroeste», de La Coruña, ha celebrado una entrevista con el ilustre presidente del Congreso, D. Augusto González Besada. Como las declaraciones del insigne político son siempre interesantes, dada su firmeza mental, su cultura y su prestigio, las recogemos para contribuir modestamente a la popularización de las opiniones de tan eminente hombre público.

Sobre la acción de España en África, y la españolización de Tánger, manifestó lo siguiente:

«Dada la posición de España, no se concibe que, si hemos de mantener nuestra independencia, toda esa extensa zona de Ceuta a Tetuán, esté en otras manos que en la de los moros de tan atrasada civilización o en las nuestras. Cualquier país culto, con modernos elementos de combate, que se adueñase de esa zona del Estrecho, anularía nuestra independencia. En nuestro favor existen, por otra parte, razones estimabilísimas. España tiene fácil y preferente arraigo en aquellas comarcas. Tetuán, por ejemplo, es una ciudad eminentemente andaluza, y bien se advierte en las diferencias que existen entre el moro tetuaní y los bereberes montañeses, que Tetuán ha cobijado a la morisma expulsada hace siglos de las ciudades andaluzas del Mediterráneo.

«Recorriendo el territorio africano, se

llega también a formar el criterio de que ninguna ocupación o protectorado puede establecerse en tal zona, sin que España lo ejerza en Tánger. Es indiscutible que Tánger es una ciudad eminentemente española, no ya por la colonia de compatriotas nuestros, que pasan de once mil—es decir, más de la quinta parte del total de la población—, sino porque se advierte bien claramente la mejor penetración e inteligencia de moros y hebreos tangerinos con los españoles, que con las representaciones de otros países.

—Y esa anexión, ¿en qué grado fomentaría nuestra riqueza?

—Sin que sea dado prometerse que aquel territorio recompense el gran esfuerzo, el sacrificio que España está realizando, no hay duda de que es susceptible de ser puesto en condiciones de producción agrícola, más ventajosas que Andalucía.

El terreno de esa zona tiene, por lo menos, igual fertilidad y mucha más agua.

La Vega de Tetuán es pródiga, a pesar de que los moros no hacen labores intensas y se limitan poco menos que a arañar la tierra.

Baste decir que hasta en la cima de algunos montes se cultiva la tierra; esto dará idea de lo que se podía hacer allí, explotando los campos inteligentemente y con arreglo a procedimientos modernos.

En cuanto a las industrias orientales, que siempre han tenido en Europa gran aceptación, podrían ser fomentadas fácilmente, orientándolas con sabias normas y atrayéndolas hacia nuestra zona.

Con estos elementos bastaría para hacer del puerto de Ceuta un emporio de riqueza, aprovechando sus naturales condiciones; ya que tenemos la ventaja de que ningún otro en ese litoral podría ofrecer análogas ventajas, a no ser después de un gasto enorme de muchos millones de pesetas.

El Sr. Besada elogió luego la serenidad, la ecuanimidad, el tacto, la prudencia y el conocimiento singular que del país y de los habitantes tiene el general Marina.

El arrojo y el sereno valor está bien y brillantemente demostrado en el curso de su honrosa historia militar.

—La labor de sumisión—continuó diciendo el señor González Besada—de aquella parte de África, es, tal como lo entiende Marina, obra de tiempo: el intentar precipitarla con grandes combates sería una temeridad de ineficacia absoluta, hasta contraproducente.

Por el contrario—sin perjuicio, claro está, de los oportunos castigos a las frecuentes audacias de las cábilas rebeldes—la obra es de paciencia y de tenacidad, habiéndose de proceder, sobre todo, con un criterio de escrupulosa justicia, que el moro, más inteligente y avisado de lo que se cree, comprende y estima en lo que hace referencia a la garantía de su propiedad y al respeto a su religión y a su hogar.

Y como, sin gran sacrificio, se puede, además, mejorar sus condiciones de vida, que es generalmente modesta, de una manera lenta, pero firme, el protectorado de España en esa zona sería algo sólido y definitivo.

Al final de la entrevista, el señor Besada, gran patriota, expresó su fe en el futuro de España con estas vibrantes palabras:

«Apenas ver el descontento con que

las gentes juzgan la política que se viene siguiendo en Marruecos.

No puede negarse que en el gasto actual pueden introducirse economías; pero ya es hora de deliberar acerca de si procede ó no perseverar en la acción, porque la suerte está echada ya desde los últimos tratados.

Acaso entonces, la prudencia—informada por la serie de adversidades que tan castigados nos tiene, y que lleva el pesimismo al espíritu de los más fuertes—pudo aconsejar que España se recluyese en la modestia de la casa solariega, renunciando a toda clase de mejoramientos en que tanta parte toman el azar y la fortuna.

Pero hoy, las enseñanzas que brinda el Estado de Europa, deben curar de excepcionismos a los que más desalentados estén, y llevarlos a pensar, que de nuevo el mundo, a despecho de las grandezas y del poder de las naciones que ejercen la hegemonía en el Continente, puede resucitar enseñanzas del pasado, y que las teorías modernísimas y egoístas de que los pueblos grandes tienen derecho a absorber la vida de los pequeños, están en camino de ser desmentidas, repitiéndose el caso del pueblo de Israel que, con ser pequeño, ha dejado tan gran huella en el mundo; como Atenas, que, sin ser grande urbe, ha llenado su tiempo, y aun ilustrado los siglos, por el esfuerzo y la cultura de sus habitantes.

Ciego será quien no advierta, que están a punto de romperse los viejos moldes a que se ajustaba la vida de los pueblos, y que no será la última en dislocarse, la tiranía que ejercían las naciones grandes y orgullosas sobre las que fueron grandes también y son modestas por que las han castigado el infortunio.

Visita al Hospicio

Ayer estuvo girando su primera visita al Hospicio provincial el diputado visitador del mismo D. Augusto Marengo y Forte, vicepresidente de la Comisión provincial.

Su visita fué inesperada, saliendo a recibirle al tocar la campana, el director del Establecimiento don Juan A. Salido y las Hermanas que no se encuentran en ejercicios, estándolo practicando la señora Superiora sor Lamberta Barón y otras religiosas.

El señor Marengo llevaba un presupuesto parcial de la casa, el que estuvo censultando con el señor director, partida por partida, encontrando algunas injustificadas, que prometió desaparecer, ahorrando a la Diputación gastos que considera innecesarios.

Visitó casi todas las dependencias, informándose bien del funcionamiento de los servicios.

Se informó del estado de calzado en que se encuentran los niños y el medio que se emplea para su adquisición, pues le han denunciado en plena asamblea el mal estado de calzado en que están los asilados y otras que tiene que corregirlas en caso de resultar ciertas.

Encargó al señor director le facilitara una muestra de los víveres existentes en la despensa, tomada a granel de los depósitos, con el fin de averiguar si están conformes con el precio de contrata, y asegurándose de que sean artículos de primera calidad, como tiene contratado la Diputación.

Tal es su propósito mientras a la Corporación pertenezca.

Se ocupó de la razón que existe para

que esté adosada a la fachada que da al Campo del Sur, una barraca para la venta de vinos y refrescos, ordenando la inmediata búsqueda del expediente, pues estima que de ninguna forma puede existir adosado al Hospicio ningún barracón, inutilizando dos ventanas, y de acuerdo con el señor alcalde, ha de procurar la desaparición en el más breve plazo posible, llegando hasta la consulta jurídica, para en el caso que se pretenda alegar algún derecho.

Anunció sus visitas frecuentes a la Casa, pues en el cumplimiento de su deber es incansable, y por eso es su deseo que todos los que a sus órdenes prestan servicios, se esmeren en el cumplimiento de los suyos respectivos.

Por Telégrafo

Madrid 14 (varias horas)

Política y políticos

Informes de Dato

El señor Dato dijo a los periodistas que esta mañana había estado en Palacio despachando con el Rey.

También despacharon con el Monarca los ministros de Fomento y de Instrucción pública.

El señor Dato nos enseñó telegramas de Marruecos que no acusen ninguna novedad.

También manifestó el señor Dato que mañana no habrá despacho en Palacio, porque el Rey asistirá a la jura y manobra de los exploradores.

Sobre la dimisión del Gobierno italiano.

Una personalidad española, muy conocedora de los asuntos internacionales, ha dicho que será muy posible que el Rey de Italia ratifique su confianza al Gobierno.

Se ha celebrado una manifestación a favor de la intervención italiana, tomando parte unas 30.000 personas.

No cree el señor de referencia que Giolitti acepte el poder en las condiciones actuales.

Hay enorme expectación por conocer la solución que da el Monarca a la crisis.

Añadió el personaje que en el caso de no intervenir en la guerra sería fácil que los elementos intervencionistas promoviesen una revolución en Italia.

Considera muy delicada la situación de ese reino, porque las opiniones están muy divididas, la excitación de los ánimos muy grande y cualquier resolución que adopte el Gobierno, tendrá grandes elementos en contra.

Varias noticias

Pleito fallado

La Audiencia de Las Palmas ha dictado fallo en el ruidoso pleito que seguían las heredades Agüimes y Carrizal, a favor de la heredad Agüimes.

El abogado señor Mesa López, recibió numerosas felicitaciones por tal triunfo.

Los amigos y admiradores del señor Mesa, le preparan un banquete.

Una agresión

Dicen de Valencia, que en una taberna del camino de Picisens, había un oficial y varios guardias civiles vestidos de paisano que esperaban a la gente maleante que frecuentaba la casa, buscando a una cuadrilla de ladrones que tiene aterrado al comercio de Segorbe.

Entablóse tiroteo entre los bandidos

y los guardias, resultando muerto un bandido y herido otro.

En aquel momento se presentaron tres civiles de uniforme.

Al verlos huyeron cuatro ladrones.

Los civiles intentaron detenerlos.

Un ladrón disparó.

Los guardias contestaron, matándole.

En el bolsillo de la ropa encontráronse una cédula a nombre de Teodoro Montañés, un frasco de cloroformo, una toalla, una barrena y un revólver descargado.

Fueron detenidos siete sujetos que estaban en la taberna.

Federación fracasada

Dicen de Valencia que los delegados de las sociedades obreras que asistían al Congreso que tenía por fin el constituir la Federación obrera se han despedido, dando por fracasada su gestión, en vista de los criterios irreductiblemente opuestos que se han sostenido al tratar el primer tema, puesto a debate.

Mañana regresarán a los respectivos puntos de su procedencia.

El conflicto europeo

El 10 de Octubre último fué capturado el «Federico», y según el proceso instruido, el 19 se encontraron á bordo pasajeros alemanes y austró-húngaros movilizados.

La captura del buque fué sometida al Tribunal de presas, que la ha declarado «buena y adjudicable por su valor neto á los interesados, con arreglo á las leyes y reglamento vigente».

Los considerandos del juicio establecen que el «Federico» no siempre admitía pasaje, y que al ser capturado efectuaba travesía especial de Barcelona á Génova para transportar á este último puerto á numerosos pasajeros alemanes y austró-húngaros que por su edad pertenecían casi todos á las clases movilizadas en sus respectivos países, donde intentaban penetrar.

En tales circunstancias, esos pasajeros debían considerarse como incorporados, y, por lo tanto, el buque podía ser confiscado, de conformidad con el artículo 45 de la Declaración de Londres, según el cual, todo barco neutral se halla sujeto á confiscación cuando efectúa un viaje especial para conducir pasajeros incorporados al Ejército de uno de los países beligerantes.

Con motivo de la catástrofe del «Lusitania», la Prensa americana expresó la opinión de que Alemania trataba de arrastrar á América á la guerra europea.

A propósito de esto, el «New York Herald» ha recibido de Nueva York una curiosa información.

Un financiero americano que se encontraba en Turquía durante los meses últimos, tuvo ocasión de hablar con un oficial alemán, el cual le hizo las siguientes declaraciones:

«América querrá permanecer neutral, pero la obligaremos a intervenir».

Al final de la guerra, lo mismo los vencedores que los vencidos, quedarán económicamente agotados, y si los Estados Unidos quedan apartados del conflicto, cuando se firme la paz tendrán en sus manos el comercio del mundo entero, y ninguna nación europea podrá rivalizar con ellos.

No tenemos a América como enemiga, aunque pudiese en contra nuestra cincuenta o cien barcos; es imposible también que envíe todo su Ejército; podría enviar únicamente pequeños contingentes, que no serían factores importantes para el resultado de las operaciones.

Lo importante para nosotros es que América también quede paralizada industrial y económicamente».

Del Extranjero

Sucesos en Portugal

Dicen de Oporto que, las autoridades prohibieron la manifestación que intentaban celebrar los partidarios de Costa.

Numerosos manifestantes congregáronse en la plaza de la Libertad, dando vivas y promoviendo desórdenes.

Recorrieron varias calles.

La fuerza pública intervino, disolviéndoles, viéndose obligada á disparar.

Los manifestantes rehiciéronse.

En varios sitios estallaron bombas.

Los agentes de policía y guardias hicieron disparos.

El pánico que se apoderó del vecindario de la ciudad era indescriptible.

Todo el comercio cerró.

Logróse restablecer el orden.

De Lisboa dicen que, ha sido nombrado gobernador civil Cunha Ferral, posesionándose.

Circulan rumores sobre próximas alteraciones del orden público.

El gobierno hállase dispuesto á reprimir las enérgicamente.

En nueva reunión celebrada en el ministerio del Interior acerca de las elecciones, los unionistas no llegaron á un acuerdo con el gobierno.

Han sido presos algunos marineros.

Los regimientos de la guarnición están prevenidos para cualquier acontecimiento.

La cuestión italiana

Créese que la crisis italiana la ha motivado la reciente entrevista del famoso político Giolitti, con el Rey.

El Gabinete Salandra era partidario de la intervención.

Sin duda encontró cierta resistencia en altas esferas y ha decidido dimitir.

Otros atribuyen la crisis, al deseo de Salandra, de formar un Gabinete de gran autoridad para arrostrar las consecuencias de la intervención, toda vez que el partido socialista, que se muestra apoyado por una masa importante es partidario de la neutralidad.

La expectación es grandísima en todas las cancillerías europeas.

En Italia causa honda emoción la noticia, pues parte de la opinión esperaba la inmediata intervención.

En el Campo de las Balas

El acto de ayer

Ayer mañana, como estaba anunciado, á las once, en el polígono de la Sociedad del Tiro Nacional, situado en el Campo de las Balas; se celebró el acto de jurar la bandera los reclutas del cupo de instrucción, que hacen un total de 1.492 distribuidos 650 en Alava, 212 en Artillería y 630 en Pavia.

A la hora marcada en la orden de la plaza llegaron las fuerzas de Pavia mandadas por el comandante D. Manuel Alfonso, Alava, mandada por el teniente coronel D. Diego Santacana y Artillería por el comandante D. Fidel Romero.

Los pelotones los mandaban: el primero los capitanes D. Manuel Aldayturriaga y D. Eduardo Benzo; el segundo por el capitán D. Manuel Fernández Labrada y tenientes Sres. Vadillo, Martín y Cantero, y el tercero D. Manuel Hazaña y D. Manuel Jiménez Miso.

Las veteranos quedaron formados frente á los reclutas y dando espalda al castillo.

Las banderas y bandas de música quedaron á la derecha de sus respectivas unidades, la bandera de Alava la llevaba el Sr. Morales, la de Pavia el Sr. Fantova y la de Artillería el Sr. Roda.

Revistadas las fuerzas por el señor general gobernador militar a quien acompañaban el capitán de Estado Mayor, ayudante, etc., se tocó atención general, se puso la bandera de Pavia, el teniente coronel don Enrique Espinosa y capellán don Eugenio Casado, frente al centro de los reclutas, tomando el juramento.

Mientras duró este acto la fuerza veterana presentó armas y la música batió marcha.

Después se situaron las respectivas banderas al centro de los reclutas, empezando el juramento.

Formaron la cruz con la espada en Pavia, el comandante don Antonio Jiménez Herrero; en Artillería, el comandante don Fernando Pérez Ayala, y en Alava, el teniente coronel don Enrique Espinosa.

Terminado este acto, pasaron por debajo de la cruz formada por la bandera y espada.

Después se efectuó el desfile, colocándose el general gobernador militar frente a la calle Asdrúbal, con su E. M. y Ayudantes.

Al acto asistió un gentío inmenso a pesar de lo mucho que calentaba el sol.

MAGALI

es la más preciosa de las novelas modernas

La novela completa

MAGALI

formando un volumen de 184 páginas en 4.º (sin encuadernar), «se remite por correo certificado», á cualquier punto de España, Portugal y Marruecos, previo envío de

1 peseta, 30 cénts.

en sellos de correo ó giro postal, al Editor J. PRATS ANGUERA Calle Bertrán, 86, S. G.—Barcelona.

NOTICIAS VARIAS

Navegación: Vapores correos de la Compañía Transatlántica. El «Buenos Aires», salió el miércoles 12 de Barcelona para Génova. El «M. L. Villaverde», salió el jueves 13 de Alicante para Valencia.

Esta tarde, en el dique de Matagorda, ocurrió un accidente á un aprendiz de herrero de ribera, el cual resultó herido gravemente en la cabeza, á consecuencia de haberse caído de un andamio.

En la sesión celebrada ayer tarde en el Ayuntamiento de Jerez, se acordó por unanimidad dirigirse al Gobierno y á Su Majestad el Rey, pidiéndole el indulto de los reos de Benagalbón.

Ha regresado á Jijena de la Frontera, después de haber pasado varios días en ésta, para evacuar asuntos relacionados con el Ayuntamiento, nuestro amigo y correligionario el joven y competente secretario de aquel, don Francisco Corbacho.

El alcalde accidental señor Clotet se ocupa de la compra de algunas bóvedas de la muralla de San Carlos que como se sabe ha de ser derruida.

La propietaria de ésta escribió á la autoridad local sobre arrendamiento de las citadas navés contestándole el alcalde que hay que entrar en condiciones de venta pues la muralla tiene que ser derruida y por tanto el arrendamiento sería nulo.

BOLETIN RELIGIOSO

SANTO DEL DIA 15 San Isidro Labrador, San Juan Bautista de Lasalle, y San Torcuato. SANTO DEL DIA 16 San Juan Neponuceno y San Ubaldo. Jubileo Día 15.—En la iglesia de Nuestra Señora del Carmen. Día 16.—En la misma Iglesia. Se manifiesta á las 8 y se oculta á las 6

STOMALIX.

es la marca de fábrica del ELIXIR ESTOMACAL DE SAIZ DE CARLOS, el mejor

TÓNICO DIGESTIVO

que recetan los médicos para la curación de los desórdenes digestivos, ya sean producidos por excesos de comer y beber, abusos de toda clase, pasiones deprimentes, trabajo y preocupaciones constantes, etc., aun cuando tengan una antigüedad de 30 años y hayan fracasado los demás medicamentos.

CURA al DOLOR de ESTÓMAGO

ácidas, aguas de boca, vómitos, indigestión, dispepsia, estreñimiento, diarreas y disenterias, mareo de mar, dilatación y úlcera del estómago, neurastenia gástrica, hipercloridria y anemia y clorosis con dispepsia.

De venta en las principales farmacias del mundo y Serrano, 30, MADRID. Se remite por correo folleta á quien le pida.

Excelente noticia

La popular «Biblioteca PATRIA», (Bailén, 35, Madrid), que tantas y tan buenas obras ofrece de continuo á nuestros lectores, participa que desde esta fecha servirá á nuestros amigos una suscripción «especial», formada por seis notabilísimas obras, cinco de ellas laureadas recientemente por la nueva y patriótica «Obra Social de los Premios Personales».

El precio de la suscripción es de pesetas 5'50 al año, y como primer envío recibirán cuantos se suscriban un ejemplar de cada una de las obras siguientes:

«Lo difícil que es ir al Cielo...», por D. Manuel Linares Rivas, novela laureada con el premio Marqués de Comillas.

«Desamor», novela, asimismo laureada recientemente con el premio Conde de Villafuertes, y original de don Francisco Fernández Villegas («Zeda»).

«El Escapulario Rothschild».—Esta obra ha obtenido el premio Sandheim, y es debida á don Vicente Díez de Tejada.

«Luz de Luna», novela, de D. Wenceslao Fernández Flores, que obtuvo el premio Marqués de Sauzal.

«Julietta rediviva», novela original de don Andrés González Blanco, laureada con el premio Urbina.

«Blazones y talegas», una de las mejores novelas del inmortal Pereda.

Además, y en concepto de regalo, recibirán cuantos se suscriban, un ejemplar de cada una de las notabilísimas obras siguientes:

«La Sagrada Pasión», por Fr. Luis de Granada.

«Cuentos de PATRIA», por varios autores.

«La Perfecta Casada», por Fr. Luis de León.

«El Alcalde de Zalamea», por Calderón de la Barca.

BOLETIN DE SUSCRIPCIÓN

(Córtese y remítase a las oficinas de la «Biblioteca PATRIA», Bailén, 35, Madrid).

D. de profesión domiciliado en provincia de calle n.º acepta la suscripción especial que ofrece la «Biblioteca PATRIA» por pesetas 5,50.

Firma,